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Bogotá, 10 de junio de 2020 

 

ACTA 

REUNIÓN DECANOS Y DOCENTES DE FACULTADES MIEMBRO DE ACOFIA 

COVID_ 19 - RURALIDAD, PRODUCCIÓN AGROPECUARIA Y SEGURIDAD 

ALIMENTARIA 9 DE JUNIO 2020  

 

Siendo el 09 de junio de 2020 se reunieron por medio virtual (ZOOM) decanos y profesores 

de las facultades miembro de la Asociación Colombiana de Facultades con Programas de 

Ingeniería Agronómica y Agronomía – Acofia, para desarrollar los siguientes puntos: 

 

1. Actividades de las facultades y Acofia frente a la emergencia sanitaria 

covid_19. 

 

2. Proyecto pedagógico Acofia 

 

3. Situación académica de las facultades miembro frente a la crisis causada por 

el covid_19 

 

 

Participantes Reunión 14 de abril Covid_19 

  Universidad Nombre Cargo 

  Facultades Miembro de Acofia 

1 
UFPS 

Néstor Urbina  Decano 

2 Johanna Obando Docente 

3 UPTC German Cely  Decano 

4 Universidad de los Llanos Cristóbal Lugo Decano  

5 Universidad de Córdoba David Salcedo Decano 

6 Universidad de Nariño German Arteaga Docente 

7 UNAD Camilo Forero Docente 

8 UNAD Jordano Salamanca Decano 

9 Universidad Católica de Oriente Laura Peña Docente - Exdecana 
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10 
UN Bogotá 

Aníbal Herrera  Decano 

11 Fabio Leiva Asesor junta directiva 

  Invitados  

12 UniPaz Oswaldo Ríos  Director de Programa  

13 Asesor de junta directiva Pedro Alarcón  Docente 

 

 

 

DESARROLLO 

 

1. Actividades de las facultades y Acofia frente a la emergencia sanitaria 

covid_19. 

 

El decano Aníbal Herrera de la UN- sede Bogotá inició la reunión con un cordial saludo a 

todos los participantes. Comentó los temas a tratar y pregunto si algún decano quería agregar 

un nuevo tema.  

 

El profesor Fabio Leiva dijo los tres temas que se trataron en la reunión.  

 

El decano Aníbal hablo de los dos diplomados y comentó que el diplomado ofrecido por la 

UN- Bogotá está a punto de dar inicio y recalca que aún se puede tener más participantes, 

menciono que sería interesante si se lograra tener un mayor número de asistentes. También 

informó la llegada de la comunicación del rector de la Universidad Tecnológica de Pereira 

– UTP, el doctor Luis Fernando Gaviria Trujillo y procedió a leerla. 
El 3 de junio se reunieron los miembros de la junta directiva para tratar dos temas 1. solicitud 

U. Nariño y 2. asamblea general. Informó que hubo buena receptividad, se vio un mensaje 

proactivo con la misión de Acofia y de esta misma manera se dio respuesta a esta solicitud. 

Dado lo anterior se aprobó la reactivación del taller pedagógico donde es importante apoyar 

a los directores de carrera para que participen en las actividades que se propongan. En esta 

reunión se debe definir la fecha para el encuentro virtual donde se mostrarán los avances de 

las facultades, lo anterior se dio gracias al llamado de la U. Nariño en retomar el tema 

curricular que había quedado aplazado por la pandemia y no se había vuelto a programar. 

 

Acerca de la asamblea general de Acofia aún no se ha definido si se va a realizar virtual o 

presencial. Se analizó el cambio de decanos en algunas facultades. También se está mirando 

la reglamentación que existe sobre asambleas en esta situación.  

 

Por otro lado, comentó que se han reunido junto con el profesor Leiva y entidades del gremio 

para analizar algunas iniciativas. Destacó que con el IICA existen iniciativas regionales en el 

tema de los sistemas territoriales de innovación y que se espera que cuando exista una 

definición final al respecto se pueda participar activamente.  
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El profesor Leiva recordó que el año pasado en una reunión en Colciencias se sostuvo un 

encuentro con el rector de la UTP y se había organizado una reunión para octubre pero que 

desafortunadamente hubo total silencio del rector y su equipo para trabajar en el tema del 

SNIA, esta situación dejo una sensación poco positiva. Por otro lado, comentó que se 

comunicó con un miembro del consejo, quien manifestó la preocupación por el poco 

movimiento en el consejo ante este tema, cabe recordar que el representante no maneja la 

parte agropecuaria y es importante revisar el tema de extensionistas ya que no se tiene claro 

por qué el SENA es el encargado en el tema.  Propuso que se pronuncie ante esta situación 

como Acofia y no como facultades individuales.   

 

El profesor German Arteaga dio un cordial saludo, comentó que respecto al SNIA es 

importante tener una posición clara de quien es el que debe participar como representante de 

la academia en ciencias agrarias y por lo tanto el actual representante por no tener la 

experiencia en el área no va a velar por las ideas que se tienen en las facultades. Recomienda 

hacer una comunicación desde Acofia donde se solicite la participación de algún directivo 

con la trayectoria requerida y así poder tener más peso y ser visibles.  

 

El profesor Leiva aclaro que es un nombramiento por un periodo de cuatro años y que por lo 

tanto no sabe que tan viable seria solicitar algún cambio de nombramientos, además que el 

representante fue elegido por los rectores de las universidades.  

Recordó que en su momento la U. Nacional propuso un candidato quien era el vicerrector de 

la UN. Palmira, se hizo un documento orientador para poder votar, se realizaron llamadas a 

los decanos miembro de Acofia para buscar el apoyo en este candidato, algunos manifestaron 

que sus rectores tenían un acuerdo establecido en ASCUN, por lo que no se recibió un apoyo 

significativo se dieron alrededor de 21 votos contra 3.  

 

La profesora Laura Peña comentó que sería importante el pronunciamiento frente a la poca 

representación de la academia en el SNIA y también es necesario el pronunciamiento frente 

al papel de las facultades que han quedado en un segundo plano detrás del SENA., en muchos 

talleres con la ADR se manifestó esta situación y al parecer no hubo eco. En su momento no 

se tuvo esa fuerza para hacerse sentir. Dijo que sería interesante un pronunciamiento como 

Acofia por la poca participación y no quedarse simplemente como espectadores.  

 

El decano Néstor Urbina dijo no saber que tan factible es que se haga una retroalimentación 

con el rector para ver la visión que tiene y darle a conocer la de los involucrados de ciencias 

agrarias del país. también que desde Acofia se generen estrategias que mejoren la 

comunicación con ellos.   

 

El decano German Cely da saludos desde Boyacá, comentó que está de acuerdo con la 

profesora Laura y que el ejercicio debe ser más agresivo frente a la necesidad de una 

participación importante y que el SENA no puede estar por encima de las universidades. 

Aconsejó que se podría manifestar el tema en el Consejo de Secretarios de Agricultura para 

generar una mayor participación. No se puede tener una relación de objeto-objeto.  
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El profesor Arteaga dijo que se aproveche parar decir como Acofia que se necesita una 

reunión con el rector y proponer directrices para sentirse participes.  

 

El decano Cristóbal Lugo saluda a todos los participantes. Mencionó que esta en total acuerdo 

que se debe manifestar como Acofia porque esa es la fortaleza de pertenecer a una asociación. 

Es claro que se debe buscar la relación sujeto-sujeto y no objeto, se debe tener una 

comunicación clara con el rector Gaviria para empezar a ser protagonistas. 

 

 

El decano Herrera dijo que es importante que los rectores de las universidades apoyen a las 

facultades.  

 

El profesor Leiva propone enviar una comunicación al rector mencionando que existe mucho 

trabajo en extensión agropecuario por parte de cada facultad y que informe acerca de las 

actividades que ha venido realizando.  

  

 

 

2. Proyecto pedagógico Acofia 

 

El profesor Leiva mencionó que hace seis años se empezó el taller pedagógico y que todos 

han sido presenciales en diferentes ciudades por el ofrecimiento de diferentes decanos, en el 

2019 se hicieron dos talleres por que se debía tomar decisiones urgentes. Este proyecto 

pedagógico ha sido interesante pero aún se sigue teniendo una alta expectativa micro 

currículo, aclaro que este era el objetivo del taller que se iba a realizar en abril en Tunja. 

Recordó que es importante revisar la totalidad de créditos, como se dividen esos créditos y 

como se llaman, lo anterior con el fin de hacer un análisis y seguir avanzando. 

La junta directiva envió un comunicado de recordatorio para el envió de las mallas en el link 

de la UNAD y a partir de esa información poder saber que tan distantes estamos en esa 

situación y poder avanzar por áreas.  Esa información es importante que la hagan llegar para 

proceder a realizar una reunión previa en dos o tres semanas donde se pueda tener un alcance 

de esos talleres y fijar la hoja de ruta en virtualidad y seguir en la búsqueda de un currículo 

común en todos los programas de agronomía.  

 

El profesor Arteaga solicitó información acerca del envío de las mallas mediante la UNAD.  

 

El profesor Leiva respondió que hay baja reciprocidad en este tema y que solo 5 facultades 

han en enviado de las 17 facultades. 

 

El decano Herrera dijo que los decanos son los que aprueben el inicio de estos encuentros de 

manera virtual. 

 



ASOCIACIÓN COLOMBIANA DE FACULTADES CON PROGRAMAS DE 

INGENIERÍA AGRONÓMICA Y AGRONOMÍA - ACOFIA 
  NIT: 900.087.436-6 

 

Carrera  30 No 45-03 Edificio  500 OF.422  E-mail:acofiacolombia@gmail.com Bogotá D. C. 

El decano David Salcedo dijo estar de acuerdo trabajar virtual y por mesas de trabajo.  

 

El profesor Leiva enfatiza que primero se debe hacer una introducción a todos los decanos y 

profesores acerca de los avances de los pasados talleres y con el envío de información realizar 

un análisis que se pueda mostrar en dicha reunión.  

 

La profesora Johanna Obando saluda a todos los participantes, comentó la experiencia de la 

UFPS con la renovación de la malla curricular en su facultad, quienes vienen trabajando en 

esto hace más de un año con el método tunnig, el viernes de la semana pasada se logró llegar 

a un consenso de las propuestas y se planteó en una propuesta final para poder enviarlo al 

comité curricular de la universidad.  

 

De acuerdo a la llegada de esta información de decidirá la fecha del primer encuentro.  

 

Asamblea General 

 

El profesor Leiva Informó que la semana pasada se reunió con el revisor fiscal y que se está 

revisando el decreto del gobierno con las fechas plazo para la realización de la asamblea.  

Hasta el momento se tiene entendido que el gobierno ha dado un mes de plazo después de 

que se levante la emergencia sanitaria para poder realizar la asamblea. Se tiene previsto que 

la emergencia sanitaria se levante el 31 de agosto por lo que la asamblea se tendría que 

realizar en septiembre. Dejo en consideración de los decanos si la asamblea se realice virtual 

o esperar hacerla presencial.  

 

El decano Carlos Guerra dijo que se debe realizar virtual por las condiciones de viaje.  

 

El decano Salcedo dijo que según la incertidumbre que existe en la fecha fija en que se 

terminara esta situación es mejor realizar la reunión virtual.  

 

El profesor Leiva dijo que es importante mirar que fecha es la indicada para realizar esta 

reunión ya que la UN. Bogotá sale a periodo de vacaciones del 18 de julio al 6 de agosto. 

 

El profesor Arteaga dijo que el periodo de vacaciones en su universidad es del 7 de agosto al 

11 de septiembre, por lo cual recomienda que la reunión se programe para mediados de 

septiembre y hacer algunos talleres antes del 20 de julio.  

 

Se acordó evaluar en junta directiva las fechas si en agosto o septiembre de acuerdo a 

respuesta de decanos.  
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3. Situación académica de las facultades miembro frente a la crisis causada 

por el covid_19 

 

El decano Salcedo comentó que en su facultad el semestre termino sin componente practico 

y que este se brindara cuando las condiciones lo permitan.  

 

El profesor Leiva dijo que sería interesante revisar los convenios que se tienen en la facultad 

que permitan que estudiantes de otros programas participaran en cursos formales de la 

facultad. 

 

El decano Herrera dijo que el tema es interesante y que se debe evaluar esta propuesta. 

Dio un pequeño informe acerca de las acciones que ha tomado la UN- Bogotá. 

- Se plantea que se den cursos de componente practico sin ningún costo a los 

estudiantes que se vieron afectados por esta situación.   

- El semestre terminara el 11 de julio con los componentes que se pudieron dar 

virtualmente.  

- El próximo semestre se iniciará el 24 de agosto en modalidad virtual y según las 

condiciones evaluar el nivel de presencialidad.   

-  

El profesor Oswaldo Ríos saluda a todos los participantes, mencionó que aún sigue la 

preocupación por los sistemas integrados de producción que se han intentado trabajar 

mediante videos pero que están conscientes de que esto no cubre las necesidades de los 

estudiantes.   

 

El profesor Leiva dijo que es importante mencionar que en la UN. Bogotá se está trabajando 

en un protocolo para volver a la presencialidad y que sería un punto importante de tratar en 

la próxima reunión.  

 

El decano Herrera mencionó que en la UN. Bogotá se está trabajando en una reapertura 

gradual en la parte de investigación, se dividen por grupos de personas para el ingreso a la 

universidad, se tiene planteado que el primer grupo es quienes tienen actividades prioritarias 

como proyectos sin terminar. El protocolo se enfoca en una política de autocuidado de 

derecho no ser contaminado y que exista una concientización de autocuidado y compromiso. 

Se tiene previsto la desinfección de vehículos y personas en todas las entradas de la 

universidad. En caso de que algún miembro este interesado en conocer esta información con 

gusto se le enviara al correo.  

 

El profesor Arteaga dijo que analizando los logros alcanzados en este semestre no son muy 

buenos y enfatiza que la parte práctica es fundamental y que recomienda tener siempre 
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presente que la educación debe ser de  calidad y excelencia por lo que los programas deben 

pensar en la presencialidad,  

 

Se da por terminada la reunión.  

 

Conclusiones y tareas 

 

1. Comunicación proactiva al rector de la Universidad Tecnológica de Pereira 

informándole los trabajos que se han venido realizando en las facultades y que nos 

mencione cuales han sido las acciones que él ha venido desarrollando. 

 

2.   Realizar una reunión en las próximas semanas para empezar a trabajar en el tema de 

micro currículo (la fecha depende del envío de información de las facultades). 

 

3. La junta directiva será la encargada de decidir la fecha para realizar la Asamblea 

General virtual en agosto o septiembre.  

 

 

 


